

NECROLOGIE

Franç BATTOUTE (1902-1974).

Le 16 juin 1974, Franç BATTOUTE s'éteignait à Aigre (Charente), après bien des années de souffrance.

Il était né à Mauzé-sur-le-Mignon (Deux-Sèvres) le 13 septembre 1902. Il fit ses études secondaires au Lycée d'Angoulême où il obtint son baccalauréat. Il commença ses études de pharmacie à la Faculté de Poitiers (3 ans) et les termina à celle de Bordeaux.

Il s'établit ensuite à Aigre où il succéda à son père, pharmacien anasi. Il passa tout le reste de sa vie dans cette petite ville où il ne cessa d'être, tout au long de sa carrière, le guide affable, le conseiller amical et efficace de tous ceux, nombreux, qui faisaient appel à ses connaissances ou à ses conseils.

Il s'intéressa très tôt à la botanique et plus particulièrement à la mycologie. Naturaliste au sens le plus pur du terme, il possédait une érudition dont sa modestie lui interdisait de faire étalage, mais tous ceux qui eurent le privilège d'être de ses intimes apprécièrent ses profondes qualités et ses vastes connaissances.

Depuis de très nombreuses années, il faisait partie de la Société Botanique du Centre-Ouest, mais aussi de la Société Mycologique de France et de la Société Linnéenne de Bordeaux entre autres. A cause de sa modestie excessive, il semble que ses seuls écrits résident dans de nombreuses notes restées malheureusement inédites. M. F. Massard, qui fut l'un de ses amis, nous informe qu'en ce qui le concerne il a la chance de posséder un nombre important de lettres de F. Battoute qui sont autant de précieux documents mycologiques.

Franç Battoute fut un naturaliste très actif jusqu'au moment où son état de santé ne lui permit plus de travailler sur le terrain. Malgré le lot de souffrances, physiques et morales, que lui valut ce lourd handicap, il n'en continua pas moins à aimer passionnément la mycologie et à se tenir au courant de tout ce qui concernait cette science.

Il correspondait fréquemment avec les plus grands maîtres français de la mycologie : MM. J. Blum, R. Heim, H. Romagnési, ... auxquels il faisait part de ses découvertes et de ses observations.

Il eut le très grand mérite d'être le premier à distinguer dans les environs d'Aigre (Charente), en 1963, une Russule qui ne lui parut correspondre à aucune description. Il adressa sa découverte au Laboratoire de Cryptogamie du Muséum National d'Histoire Naturelle. C'est Monsieur Jean Blum qui étudia cette Russule appartenant à la section des "Integrinae". Elle fut d'abord décrite comme variété de Russula straminea Malençon sous le nom de : var. battouteana J. Blum (Revue de Mycologie, tome XXXIII, fasc. 1, 1968, pages 109 à 111). M. J. Blum estima par la suite que cette Russule offrait suffisamment de caractères distinctifs pour représenter le type d'une espèce nouvelle dédiée à Franç Battoute : Russula battouteana J. Blum. La diagnose, non encore publiée, paraîtra dans un ouvrage de M. J. Blum, actuellement sous presse : "Études Mycologiques - III - Les Russules".